



Acciones socioculturales en función de la cultura medioambiental en la comunidad Ángel Mendol

Sociocultural actions based on environmental culture in the Ángel Mendol community

Marlen Maure Ramírez¹ (marlenmaure73@gmail.com) (<https://orcid.org/0009-0003-1144-8601>)

Yuslieval Vegué Ruiz² (yulievaiz@cug.co.cu) (<https://orcid.org/0000-0001-7079-4043>)

Yenisey Margendié Mansfarroll³ (yenisei@cug.co.cu) (<https://orcid.org/0000-0002-5948-4658>)

Resumen

La investigación aborda la problemática en la comunidad Ángel Mendol relacionada a la cultura medio ambiental, la cual es de gran significación teniendo en cuenta las exigencias actuales, las limitaciones que aún existen en nuestra población y la existencia de insuficiencias relacionadas con en el comportamiento de los habitantes sobre este tema. El estudio realizado parte de un diagnóstico el cual reveló insuficiencias relacionadas con la cultura medio ambiental que deben manifestar los habitantes de una comunidad. Para minimizar estas como lo exige el momento actual en que vivimos, la presente investigación se propone elaborar acciones socioculturales en función de elevar la cultura medioambiental de estos habitantes en aras de lograr el desarrollo sostenible en esta zona. Se utilizaron métodos teóricos y empíricos, que permitieron realizar una sistematización, recolección y procesamiento de la información lo que permitió obtener una adecuada propuesta. Los resultados demostraron que esta constituye una vía esencial, que favorece el fortalecimiento de la cultura medio ambiental en los habitantes de esta comunidad.

Palabras clave: cultura medioambiental, comunidad, sociocultural

¹ Estudiante de quinto año de la carrera Licenciatura en Gestión Sociocultural, Centro Universitario Municipal Manuel Tames, Universidad de Guantánamo, Cuba.

² Máster en Ciencias de la Educación. Profesora Asistente, Centro Universitario Municipal Manuel Tames, Universidad de Guantánamo, Cuba.

³ Licenciada en Español Literatura, Profesora Asistente, Centro Universitario Municipal Manuel Tames, Universidad de Guantánamo, Cuba.

Abstract

The research addresses the problem in the Ángel Mendol community related to environmental culture, which is of great significance taking into account the current demands, the limitations that still exist in our population and the existence of insufficiencies related to the behavior of the inhabitants on this topic. The study carried out is based on a diagnosis which revealed insufficiencies related to the environmental culture that the inhabitants of a community must express. To minimize these as required by the current moment in which we live, this research aims to develop sociocultural actions in order to raise the environmental culture of these inhabitants in order to achieve sustainable development in this area. Theoretical and empirical methods were used, which allowed for systematization, collection and processing of information, which allowed obtaining an adequate proposal. The results demonstrated that this constitutes an essential way, which favors the strengthening of environmental culture in the inhabitants of this community.

Key words: environmental culture, community, sociocultural

Introducción

Una importante especie biológica está en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre. Con estas palabras de nuestro querido Fidel pronunciadas en la cumbre de Río de Janeiro en 1992 hemos querido iniciar nuestro trabajo por la importancia que estas revisten no solo para Cuba sino para el mundo.

Los problemas del medio ambiente, las necesidades del desarrollo sostenible y ecológicamente sustentable y la implementación de la educación ambiental, se han convertido en una de las mayores preocupaciones políticas, económicas, sociales y educativas de la época contemporánea a nivel mundial de cuya solución depende, en gran medida, la existencia de la vida en la Tierra. Estos problemas globales atentan contra la calidad de la vida del principal componente del medio ambiente: el hombre.

En este contexto, la educación ambiental es un tema que ocupa gran connotación, por la importancia que esta reviste, como un proceso educativo permanente encaminado a despertar la necesidad de universalizar la ética humana e inducir a los individuos a adoptar actitudes y

comportamientos consecuentes que aseguren la protección del medio ambiente y el mejoramiento de la calidad de vida de la humanidad; todo lo cual implica adquirir conciencia y actuar positivamente ante el medio ambiente, desarrollando a su vez comportamientos responsables que contribuyan a adoptar una posición crítica y participativa, que le permitan a las presentes y futuras generaciones enfrentar estos retos y darles soluciones.

En Cuba existe una política sobre el medio ambiente bien definida, no solo en los documentos del Partido, sino también, en la Constitución de la República; y en correspondencia, en los documentos que rigen las actividades que en este sentido se organizan en organismos e instituciones del Estado cubano. Por eso, el problema no radica tanto en definir políticas sino en buscar enfoques, vías, métodos y procedimientos que favorezcan una aplicación práctica, efectiva y consecuente de acciones a favor de la protección del medio ambiente.

La protección del medio ambiente en Cuba tiene como centro de atención al hombre, evidente en los logros de educación, salud, ciencia, técnica y seguridad social; hecho que para muchos países del Tercer Mundo resulta una utopía en el marco de las relaciones de desigualdad, en el mundo actual. A las comunidades les corresponde velar la formación integral de la personalidad de niños, jóvenes y adultos. En ellas, la educación ambiental debe orientar al hombre en la interpretación del mundo e indicarle cómo actuar en su seno.

Respecto a esto, la autora Escobar (2017) en su artículo acciones socioculturales para favorecer la educación ambiental en áreas residenciales plantea que para hacer frente a este enorme reto se requiere concebir a nivel social, la concepción de un modelo cada vez más justo y equitativo que potencie la implicación reflexiva y protagónica de los ciudadanos respecto a la problemática ambiental. Lo que significa que, para alcanzar una cultura ambiental en los pobladores de una comunidad los mismos deben construir sus propios procesos culturales en función de potenciar un mayor crecimiento cultural y grupal.

En el estudio bibliográfico realizado existen autores como la autora antes mencionada, que se han pronunciado a favor de la elaboración de acciones dirigidas a educar ambientalmente a los ciudadanos. Independientemente de esto, aún en la actualidad existen carencias derivadas de los nuevos retos por ejemplo en la comunidad objeto de estudio no se logra una cultura

medioambiental que permita un adecuado cuidado y protección del medio ambiente, evidenciado en las observaciones realizadas y el intercambio con los pobladores de esta comunidad, persistiendo insuficiencias como las que siguen.

- La creación de micro vertederos que afectan la salud de los pobladores.
- La quema de desechos sólidos.
- La tala indiscriminada de árboles en este entorno.
- Insuficiente nivel de conocimiento de los habitantes sobre la educación medio ambiental y los documentos.

Todo esto conlleva a declarar el siguiente problema científico: ¿Cómo contribuir a elevar la cultura medio ambiental en los habitantes de la comunidad Ángel Mendol del Municipio Manuel Tames a través de lo sociocultural?

Objetivo: Elaborar acciones socioculturales que permitan desarrollar una adecuada cultura medio ambiental en los habitantes de la comunidad Ángel Mendol del Municipio Manuel Tames.

Materiales y Métodos

Para la realización de esta investigación, se parte de un enfoque dialéctico materialista, lo que permitió destacar el carácter contradictorio y desarrollador que tienen las relaciones de los componentes del campo de investigación. Se utilizó el método histórico-lógico, el cual permitió describir los antecedentes y regularidades históricas de la educación ambiental en esta comunidad. Se realizó el estudio y análisis de la literatura actualizada y especializada en la temática referida, profundizando en los aspectos teóricos relacionados con el tema de investigación, sistematizarlos y resumirlos, a través del análisis bibliográfico de la literatura consultada y de teorías que al respecto se han elaborado en Cuba y en otras partes del mundo.

Además, se utilizó la observación participante, la cual permitió determinar las principales manifestaciones de los pobladores de esta comunidad en cuanto a implementan acciones dirigidas a la protección del medio ambiente, de igual modo la entrevista y encuesta a pobladores y líderes

comunitarios, todo ello permitió obtener la información de la temática en cuestión y poder intervenir con la propuesta de solución.

Resultado y Discusión

El desarrollo de una cultura medio ambiental en la comunidad se considera un elemento no solo ético, sino que permite la formación y desarrollo de valores en el ser humano dirigido a la formación de una conciencia sobre el cuidado y protección del medio ambiente coherente con lo exigido en los momentos actuales, además que el hombre cambie actitudes y comportamientos ante el medio ambiente y se prepare para su participación activa para su protección, conservación y mejoramiento.

La comunidad Ángel Mendol pertenece a la circunscripción 3, de la demarcación de Manuel Tames, luego de la realización del diagnóstico sociocultural se pudo constatar que existen potencialidades para transformar la situación reflejada en cuanto a la cultura medioambiental, por lo que se proponen un conjunto de acciones, las cuales permitieron intervenir en la problemática abordada.

Las acciones propuestas se caracterizan por ser flexibles, formativas, enriquecedoras, transformadoras y orientadoras. Esto favorece a los diferentes factores de la comunidad para alcanzar el propósito requerido y también a los habitantes. Se garantiza con ellas, la participación activa de la comunidad en pleno, desarrollándose actividades integradoras que impliquen el vínculo con otras instituciones locales; aprovechar las posibilidades de las nuevas tecnologías al utilizar imágenes, videos, entre otros medios de enseñanza y el empleo de diversas fuentes de información actualizada.

Teniendo en cuenta lo anterior se desarrollaron un conjunto de acciones socioculturales en función elevar la cultura medioambiental en la comunidad Ángel Mendol, dentro de las que cabe citar las que siguen.

- Creación de círculos de interés desde la comunidad.

- Realización de dinámicas familiares que aseguren el cuidado del medio ambiente.
- Creación de un proyecto comunitario que potencien la cultura medio ambiental.
- Vinculación de los factores de la comunidad a espacios literarios sobre la importancia del medio ambiente.
- Realizar labores productivas en las márgenes del río.
- Impartir charlas en la comunidad que se refieran a la reforestación.
- Conformación de brigadas comunitarias “Cuidando Mi Pedacito”.
- Realización de pancartas/propagandas que promuevan el interés para el desarrollo del bienestar comunitario desde la reforestación y plantación.
- Seleccionar la mejor familia, CDR y bloque de la federación perteneciente a la zona que se destaque en el trabajo comunitario relacionados con el cuidado y protección del medio ambiente.
- Taller sobre alternativas para reciclar desechos sólidos.
- La creación de un taller artesanal donde se reciclen desechos sólidos y se utilicen en la creación de masetas para plantas, cestos para basura, flores y vasos artesanales, etc.

Todas ellas han permitido que los habitantes de la comunidad eleven su cultura ambientalista, logrando cambios de mentalidad y modos de actuación de estos pobladores, la creación de brigadas de trabajo en función del cuidado y protección del medio ambiente. Todo ello ha contribuido con el embellecimiento y preservación de esta comunidad, la participación e incorporación de las amas de casa a la realización de actividades en función del reciclaje.

Conclusiones.

Para el logro de una adecuada cultura medioambiental en los habitantes de una comunidad lo sociocultural juega un importante papel, ya que posee las herramientas para el trabajo de lo social y lo cultural en estrecha relación y así la transformación del hombre en aras de lograr un desarrollo comunitario sustentable.

El diagnóstico realizado corroboró que la comunidad Ángel Mendol carecía de una cultura medio ambiental que le permitiera el adecuado cuidado, protección y conservación del medio ambiente en su entorno.



El aporte práctico de esta investigación radica en las acciones propuestas para elevar la cultura medioambiental en los habitantes de la comunidad Ángel Mendol. Con estas acciones se ofrecen variantes de solución para lograr una adecuada cultura medioambiental en los habitantes de una comunidad, constituye una herramienta para direccionar los grupos de trabajo en función de las exigencias actuales para el logro de una comunidad sana.

Referencias

Escobar, M.C. (2017). Acciones socioculturales para favorecer La Educación Ambiental en áreas residenciales. *Revista: Caribeña de Ciencias Sociales*.